

En el frente de Madrid, durante la pasada noche los rojos contraatacaron las posiciones últimamente conquistadas por nuestras tropas en el sector de la Cuesta de la Reina, siendo vigorosamente rechazados y causándoles gran número de bajas.

Entre los cadáveres enemigos recogidos por nuestras fuerzas figuran cuatro oficiales.

Es muy elevada la cantidad de fusiles, ametralladoras, municiones y granadas de mano cogidos a los rojos.

Salamanca, 27 de octubre de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E., el General Jefe de E. M., FRANCISCO MARTIN MORENO.

Maroto y Espartero

El abrazo masónico de Vergara

Leyendo el admirable artículo de don Manuel Ignacio Senante Esplá titulado "Acordémonos de Vergara" publicado ayer en este diario, sentí gran alegría por las verdades en él dichas, de las que el liberalismo parece no darse por aludido.

Entonces, escribía don Manuel Ignacio Senante, el enemigo era el liberalismo. Que, con otra pa-

labra, es la Masonería en la política. El liberalismo no se creía capaz de derrotar al carlismo cara a cara en el campo de batalla.

¿Qué hizo? Introducirse en las filas del carlismo. Pero, ¿y esto cómo pudo ser? Pues obrando la Masonería ocultamente; dando patentes de religiosidad y esparterismo, a quienes eran enemigos de Dios y soldados del ejército masónico puestos a sueldo de las Logias de Inglaterra.

El Carlismo, confiando en la bondad de su Causa, y creyendo a los enemigos solapados, que se infiltraban en sus filas, haciendo alarde de amor a Dios, y adhesión al Rey legítimo, fué vendido y traicionado en sus más nobles y legítimos empeños.

¿Quién fué el adalid de la negra traición del abrazo de Vergara? Uno de aquellos "organizadores de la derrota de Ayacucho". Yacuchos eran llamados aquellos malos españoles, traidores militares, que tuvieron que soportar el infamante mote de "ayacuchos". Y ¡qué casualidad!

Los dos generales del abrazo de Vergara eran "ayacuchos". Espartero y Maroto eran "ayacuchos", y por lo tanto, masónes. ¿Pruebas? La revista masónica Latonia dice lo siguiente: "Maroto se entendió con Espartero para el abrazo de Vergara, porque también era masón. Ambos se habían "iniciado" en una logia de Lima". Es de creer que en las actuales circunstancias ha-

ya Marotos que hablen de mediación. No es de extrañar que existan Marotos que traten de escalar las alturas del Gobierno de la Nación. ¡Es tan difícil saber los tentáculos masónicos!

Confíemos en nuestro Generalísimo, que conoce bien las astucias de la Masonería y no consentirá que un nuevo Maroto haga inútiles los sacrificios y la sangre de tanta juventud, que muere por Dios y por España.

P. IBÁÑEZ.

Fiesta de los Caídos

José Antonio Primo de Rivera estuvo en Vitoria Por Felipe G. Albéniz

Corrían los días de octubre del 33. ¡Octubre! Mes de tristes presagios.

Soplaba en España una ventolera de mítines. Las elecciones se aproximaban. Los políticos se repartían la tierra de España sin contar con ella. Echaban suertes sobre el cuerpo de la Patria como los judíos sobre los vestidos de Cristo.

En medio de aquella locura colectiva surge un hombre. Todo un hombre. Severo. Digno. Como una ofrenda. José Antonio Primo de Rivera.

José Antonio Primo de Rivera, alto, esbulto, fuerte, alegre estuvo en Vitoria. En una tarde otoñal.

Y las horas en que los rayos del sol rojos, rasgaban un instante el cielo plomizo y se despedían amorosamente con un beso del suelo español, atañido por el dolor de pasiones políticas, él, José Antonio Primo de Rivera con su faz tersa y limpia, con sus ojos apacibles, espejo fiel de un corazón grande, generoso y creyente hablaba con jóvenes vitorianos en cierta casa de la calle Postas.

Nombres conocidos. Fernández Ichaso (hijo), Zabaleta, Rabanera (hijo), Molina, Abreu (hijo), Larrauri.

Saludos cordiales emocionados al compañero valiente, al hijo del General.

Allí están con él, con José Antonio Primo de Rivera, unos requetés de Alava.

Sin paliativos se lo dicen. José Antonio los recibe con gesto amplio y generoso.

Dice así: "Allá en Madrid, nosotros, los de la Falange, estamos con los carlistas como si fuéramos unos."

Hablaba José Antonio. Su verbo pleno y rotundo, maduro y fructificado ya en acciones victoriosas cara a cara y pecho a pecho frente al enemigo caía en la reunión diminuta, insignificante de Vitoria como lluvia de mayo en campo reseco y agostado.

Era una tarde del mes de octubre. Tarde gris, oscura, melancólica.

Como la España del 33. En una casa de la calle de Postas se encontraba José Antonio Primo de Rivera con un grupo de jóvenes vitorianos, requetés varios de ellos. Casi todos ellos.

Ante el panorama tético de España se perfilaron claras, definidas, concretas, las rutas del porvenir doloroso de la Patria. Unanimidad en el pensamiento. Unanimidad en el coraje y en la fe en la común empresa. Un mismo pensar, un mismo sentir y un mismo obrar.

Era la unificación. Hablaba José Antonio. Sus palabras eran mensaje de guerra. Hablaba de sacrificio. De austeridad. Mensaje de guerra.

Mensaje que los carlistas predicaban, cien años hacía. Qué bien hablaba José Antonio. Lo dicen los requetés...

José Antonio Primo de Rivera soñaba con la España austera, trabajadora, romántica y señora del mundo de nuestros grandes

reyes españoles. Sueño eterno del carlismo.

Con qué respeto y admiración delineaba José Antonio Primo de Rivera la incomparable institución monárquica tradicional. Si parecía un carlista...

Es que José Antonio era español. Y basta.

Era una tarde de octubre del 33. ¡Mes de los tristes presagios! Al salir de la casa de la calle de Postas llovía. Una lluvia fría, fina, tenue. Lluvia otoñal. Nuncio de invierno. El invierno de España.

Algunos de los asistentes a la reunión se despiden de José Antonio. Abrazos apretados al amigo, al enamorado del peligro y de la muerte.

José Antonio cena en la "Sonsierra" fiélmemente acompañado. Después alitivo, sereno, optimista, pasea por la calle de Dato.

Y luego a la estación. Llega el tren. Últimas instrucciones. Es la hora de la despedida. Momento sublime.

José Antonio alto, esbulto, fuerte, sube al estribo... Allí está en pie.

Dobla una campanita. Se oye un silbido agudo. El tren avanza. José Antonio en el estribo. Alto, esbulto, fuerte, alegre. Varios requetés hieráticos, rígidos, solemnes están en el andén.

Como movidos por un resorte levantan el brazo y gritan unánimes: "¡Arriba España!"

José Antonio sigue en el estribo. Mira complacido al grupo con mirada emocionada y serena. Levanta su brazo. Grita retemente, cordialmente: ¡Viva España! Y se pierde de vista.

Lector, no lo digas a nadie. Pero esto sucedía en una noche de octubre del 33. ¡Mes de tristes presagios! Ante la vista atónita, estupefacta y curiosa de personas que apretaban los puños.

Después un silencio grande. Se sentía, se cortaba, se mascaba. Y eran unos jóvenes vitorianos. Casi todos ellos requetés. Con José Antonio Primo de Rivera.

Un mismo pensar, un mismo sentir y un mismo obrar. Lector, no lo digas a nadie. Era la unificación.

El Gobernador Militar leerá la Oración por los Caídos

Cuando los informadores acudieron a entrevistarse con el Gobernador Militar de la Plaza, este recibió la visita del Jefe Provincial en funciones de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, señor Catón, quien invitó al señor Abreu a que lea mañana y ante la Cruz de los Caídos, la Oración por los Caídos, de don Rafael Sánchez Mazas.

El Gobernador agradeció la invitación y prometió dar lectura de la referida Oración en el acto de mañana.

«Fiesta de los caídos»

A causa del temporal la Cruz de los Caídos se instalará en el pórtico de la Catedral vieja y el funeral será en este nuestro primer templo

Jefatura Provincial de Alava de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N-S

Siendo mañana, día 29, sábado, el designado para honrar la memoria de los Caídos por Dios, por España y la Revolución Nacional-Sindicalista, esta Jefatura Provincial ha organizado para dicho día los actos siguientes:

Primero.—A las ocho de la mañana, Misa de Comunión en la iglesia de San Miguel, aplicada por los Caídos, administrando el Santo Sacramento el Administrador Apostólico Mons. Lauzurica.

Segundo.—A las once de la mañana, Solemne Funeral en la Santa Iglesia Catedral, con Responso a cargo del Administrador Apostólico o de su Representante, y Oración Fúnebre que la pronunciará el Ilustre Orador Sagrado don Andrés Coll.

Tercero.—A la salida de este acto religioso, las autoridades y cuantos a él hayan asistido, se trasladarán al pórtico de la Catedral, donde se alzará la Cruz de los Caídos, ante la cual se depositarán simbólicas coronas de laurel, pronunciándose después unas palabras alusivas al acto por una Jerarquía del Movimiento, dándose lectura a la "Oración por los Muertos de la Falange", original de don Rafael Sánchez Mazas, acabando el acto con un Responso.

Es obligatoria la asistencia a estos actos para todos los afiliados a Falange Española Tradicionalista y de las JONS, de uniforme.

Durante dicho día darán escolta a la Cruz de los Caídos las Organizaciones Juveniles.

Se invita a todos los vitorianos donen flores para la Cruz de los Caídos.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Vitoria, 27 de octubre de 1938. III Año Triunfal. — El Jefe Provincial accidental. Firmado: HILARIO CATÓN.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

En Barcelona no se ponen de acuerdo la Comisión marxista española y la comisión de la Sociedad de naciones

Burgos. — El Barón de Roger de Savire, secretario del Comité nacional francés para la construcción de una iglesia en España, ha dicho lo siguiente: Grupos importantes de católicos franceses, ante la labor destructora de los marxistas en España, han querido dar una prueba de solidaridad a los católicos españoles, han dado gran impulso al proyecto de construcción de un gran templo en España, con la debida autorización eclesiástica.

El templo estará dedicado a Santa Genoveva, Patrona de París.

Añadió que este templo será símbolo de la fraternidad de los católicos de España y Francia.

Perpiñan. — En Barcelona ha vuelto a reunirse por separado la Comisión de la Sociedad de Naciones y la Comisión marxista española que entienden en la llamada retirada de los voluntarios extranjeros.

El motivo de la reunión ha sido examinar algunos aspectos de la ya célebre retirada, en la que han surgido varias discrepancias.

Parece que en la reunión tampoco hubo acuerdo.

Perpiñan. — El Comité nacional de la U. G. T. de España ha tomado el acuerdo de enviar una

representación a Moscú para tomar parte en la fiesta que se celebrará con ocasión del aniversario de la revolución soviética.

La Comisión llevará un mensaje de los marxistas españoles a la Rusia soviética, y aprovechará su estancia en Moscú para procurar el envío de armamentos, especialmente de aviación.

Perpiñan. — En Barcelona y en toda la región catalana se observaba la circulación de una gran cantidad de moneda falsa.

Nueva York. — En unas declaraciones telefónicas hechas ayer a un representante de la Associated Press, el capitán del vapor "Deutschland", Sr. Stjencke, hace resaltar la ejemplar disciplina de la tripulación en su lucha contra el fuego declarado a bordo y afirma igualmente que entre los pasajeros no se registró pánico alguno, guardando todos absoluta tranquilidad. Muchos de ellos ni siquiera se enteraron que había fuego en el barco.

La tripulación extinguió por sus propios medios el incendio y no hubo necesidad de recurrir a los servicios de los barcos que acudieron a prestar auxilio al "Deutschland".

Por los Ministerios

Todos los niños de las escuelas, con sus maestros, asistirán mañana a los actos religiosos y patrióticos de la Fiesta de los Caídos

La Exposición Internacional de Arte Sacro se celebrará en Vitoria entre las Pascuas de Resurrección y Pentecostés. - Un homenaje al marqués de la Vega Inclán

Para asistir a la gran concentración de Juventudes que se celebra en Sevilla el día de mañana ha salido para aquella capital don Antonio Quintana, Secretario Nacional de Educación de Falange Española Tradicionalista y de las JONS

Con fecha 26 de octubre el señor Ministro de Educación ha firmado una orden dirigida al Subsecretario y Jefe del Servicio del Ministerio, relativa a la asistencia de los afiliados a las organizaciones juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las JONS a la concentración que el día de los Caídos se celebrará en Sevilla.

Por esta disposición se concede permiso desde el 27 al 31 de octubre a todos aquellos miembros de las organizaciones juveniles que forman parte del curso de ejercicios y que están cursando estudios en centros docentes oficiales o privados y acrediten haber recibido orden de tomar parte en la concentración. Asimismo los instructores e instructoras de organizaciones juveniles que dependan del Ministerio de Educación Nacional y tengan mando en esa concentración, recibirán igual permiso de sus superiores.

Esta mañana, y en el despacho del Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, señor Toledo, estuvieron reunidos los componentes de la Comisión del Estatuto de Primera Enseñanza.

El jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, señor Toledo, ha enviado a los Inspectores Jefes de Primera Enseñanza de todas las provincias de la zona liberada, la siguiente Orden Circular telegráfica:

"Todos los niños de las escuelas nacionales acompañados por sus maestros, asistirán a actos religiosos y patrióticos que se celebrarán con motivo de la fiesta de los Caídos, sirviendo este hecho como adecuado motivo para exaltar el espíritu patriótico en la escuela y elevar una plegaria al Cielo en sufragio de los muertos por Dios y por España.—Saludos.—El Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza (firmado), Romualdo de Toledo.

La primera reunión del Comisariado de la futura Exposición de Arte Sacro ha tenido lugar en la tarde del 27 de los corrientes y se celebró en el Parador Mendía en la villa de Alsagua, en obsequio a la personalidad del primer Comisario Marqués de la Vega Inclán.

Iniciada por la Jefatura Nacional de Bellas Artes asistieron a la misma, además de don Eugenio d'Ors, el Comisario de la Exposición don Gregorio Altube, el Jefe Nacional de Bibliotecas y Museos, don Javier Lasso de la Vega, el Subcomisario de Defensa y Recuperación del Tesoro Artístico Nacional, Marqués de Lozoya, el Provisor de la Diócesis, don Eugenio Beitia y los Asesores Técnicos de la Jefatura de Bellas Artes.

El señor d'Ors, resumió los propósitos de la Exposición y reedificó las primeras etapas de su desarrollo. Anunció, además, que el Servicio de Defensa y Recuperación del Patrimonio Artístico Nacional había pensado nombrar un reducido número de Agentes honorarios. El primero será el señor Marqués de la Vega Inclán

al que se le impondrán las insignias del Servicio en una ceremonia adecuada.

Respecto de la Exposición de Arte Sacro el Comisariado al entrar en funciones fijó definitivamente el lugar de su celebración en Vitoria, quedando encargado el Comisario señor Altube de las medidas necesarias para su instalación en la ciudad.

El Comisariado aprobó el aplazamiento de la Exposición para el tiempo de Pascua de Resurrección de nuestro III Año Triunfal y a propuesta del Doctor Beitia se fijaron su apertura y clausura en las dos semanas siguientes respectivamente a cada Pascua, con objeto de prestar a la Exposición el realce de los oficios litúrgicos extraordinarios que la Diócesis prepara en ocasión de la misma.

También quedó encargado el Doctor Beitia de asesorar en la parte musical de la Exposición a su Comisario don Andrés Ripoll, de la Orden Benedictina, el cual ausente por necesidades militares había excusado su asistencia a esta reunión.

Se designa finalmente las dele-

Servicio Nacional del Trigo. Jefatura Provincial de Alava. Importantísimo

Debidamente autorizado por el Ilmo. señor Delegado Nacional, y para evitar las anomalías y perjuicios que a la regularidad del mercado ocasiona la demora de las entregas de cereal por los labradores, he dispuesto decretar, a partir del día 1.º del próximo venidero mes de Noviembre, y durante los días hábiles de él, la entrega forzosa al S. N. T. del 20 por 100 de las existencias disponibles para la venta, de aquellos productores o rentistas que declararon más de cinco mil kilogramos de trigo vendible.

Lo que en evitación de las sanciones a que hubiere lugar por el incumplimiento de esta orden, hago público para general conocimiento de los interesados, rogando a los señores Alcaldes de los Ayuntamientos de esta demarcación triguera, den la máxima publicidad a esta disposición.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Vitoria, a 28 de octubre de 1938. III Año Triunfal. — EL JEFE PROVINCIAL.

Español: Piensa que si tú satisfaces tu necesidad de esparcimiento en cines y cafés, el soldado en la trinchera y en el hospital solo tiene el libro como amigo.

gaciones que han de situarse en el extranjero y cuya lista se facilitará oportunamente a la prensa.

Se ha puesto a la venta el primer tomo de CIRUGIA DE GUERRA. Interesantísimo estudio experimental realizado en los Equipos Quirúrgicos y Hospitales de los frentes, por el ilustre Cirujano diplomado del Ejército Dr. D. Manuel Gómez Durán. Comprende este primer tomo la parte de Cirugía cavitaria (cráneo, pecho, vientre) y consta de 400 PAGINAS y más de 100 GRABADOS en dos colores. El segundo tomo—Cirugía de Extremidades—se pondrá a la venta rápidamente. COMPRE USTED CIRUGIA DE GUERRA 400 PAGINAS 100 GRABADOS 25 PESETAS En todas las buenas librerías.

Comunión General de Hombres, el domingo en San Miguel. Ocho y media

# - V I T O R I A A L D I A -

## Actuaciones teatrales

### Lolita Benavente se despidió ayer del público vitoriano

### El tenor Navarro, Julián Olaz, va a la Compañía de zarzuelas de Moreno Torroba

Ayer, en su segunda actuación, se despidió del público vitoriano el espectáculo de variedades, en el que actúa como primera figura la notable bailarina Lolita Benavente.

El éxito fue como el del primer día, la genial y portentosa bailarina española nos volvió a deleitar con sus danzas, y repetimos lo que ayer dejábamos dicho: la ejecución de la danza ritual del fuego del "Amor brujero", del maestro Falla, es algo en verdad sublime, y en sus movimientos, ritmos, flexiones y mímica nos parecía estar presenciando el conjuro —no conjuro como ayer me pusieron— gitano de esta magistral danza.

Otra vez tuvo que borrar Lolita Benavente la lagarterana, que por cierto parece ser el número que más gusta al respetable, pero que a nuestro juicio, no es el mejor.

Orquesta y demás conjunto pusieron todas sus cualidades y agradaron.

El programa, varióse un tanto del presentado en el día anterior. Los aplausos cosechados fueron muchos y el público salió satisfecho.

Hoy actuarán en Burgos en el Teatro Avenida, continuando de esta forma su gira por los escenarios de la España Nacional.

Nuestro deseo es que tengan muchos éxitos, esperando volver a admirarlos en ocasión próxima.

Y ya que hablamos de escenarios, vamos a decir hoy a nuestros lectores que el brillante tenor del Orfeón Pamplonés, Julián Olaz, a quien recordamos en

## Por los Centros oficiales

### La Diputación y el Ayuntamiento asistirán corporativamente a la Misa de Pontifical del Día de Cristo Rey

También asistirán a los actos de mañana

#### DIPUTACION

El presidente de la Diputación Provincial, señor Mendivil; el vicepresidente de la misma, don Luis María de Uriarte y el presidente de la Comisión Provincial, don Santiago Usatorre, estuvieron esta mañana cumplimentando a las autoridades de Vitoria.

En la Diputación se ha recibido un oficio del Cabildo de la Santa Iglesia Catedral, invitando a la Corporación a asistir a la solemne Misa de Pontifical del próximo domingo, festividad de Nuestro Señor Jesucristo Rey.

La Diputación asistirá a estos actos en cuerpo de comunidad.

También ha recibido la Diputación del Jefe accidental de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, señor Catón, un oficio invitándole a los actos de mañana, Fiesta de los Caídos.

La Corporación Provincial dedicará una corona, que será depositada ante la Cruz de los Caídos y asistirá a los actos corporativamente.

Se ha recibido un atento despacho del presidente de la Diputación Provincial de Vizcaya, don Luis Llaguno, constandingo al saludar que le enviara la nueva Diputación alavesa en términos de agradecimiento y de correspondencia al mismo.

#### ALCALDIA

El teniente de alcalde, señor Saracho, recibió a los periodistas en el despacho de la Alcaldía y les dijo que mañana y el domingo el Ayuntamiento asistirá corporativamente a las solem-

nidades de la Fiesta de los Caídos y festividad de Cristo Rey.

La Corporación Municipal depositará una corona ante la Cruz de los Caídos.

Esta mañana estuvieron a saludar al señor Saracho los señores Mendivil, Uriarte y Usatorre, en nombre de la nueva Corporación Provincial alavesa.

El lunes el Ayuntamiento les devolverá la visita.

#### EN LA JEFATURA DEL MOVIMIENTO

Recibió el Jefe accidental señor Catón, la visita de una comisión de la Diputación, con su presidente señor Díaz de Mendivil, quienes fueron a ofrecerse en sus nuevos cargos.

## Comentarios locales

### Otra prenda españolísima

Al escribir el artículo sobre la boina, entraba en nuestros propósitos dedicar un segundo trabajo a otra prenda también casi desconocida en el extranjero: la capa masculina.

Hace algunos años fué iniciada en la prensa madrileña, y pronto halló eco en la provinciana, una verdadera cruzada en favor de la capa española, y al-

go se consiguió, pues desaparecida, en absoluto, de nuestro modo de vestir, por haberla relegado a segundo término, casi al olvido, los gabanes y demás abrigos, —también exóticos e intrusos en la indumentaria nuestra,— volvió la capa por sus fueros, prestigio y rango; y en Madrid primero, y en el resto de la nación después, logró relativo auge, que pronto fué desapareciendo, para apenas continuar sobre más hombros que los de los cómicos que aún la llevan y hacen bien, por las condiciones que reúne.

Cuando estaba en boga, prestábase a variadas combinaciones en su adorno y facha, aun dentro de lo exigente de su corte para imprimirla rumbos nuevos; y en el interior de la esclavinita y de los bozcos o embozos, y en los bordados, verdaderamente artísticos, de los extremos de aquella y de la abertura de su parte exterior, la capa mostraba arte y gusto para los que podían desprenderse de unos duros en su adquisición.

Pero sigue sin resucitar en forma debida, lo que está en manos de la juventud, que es la única que puede llevarla airoosamente, lucirla con garbo y gentileza y lograr que reine como hasta el pasado siglo, en que era popularísima, cuando aún deseocionámos los abrigos, —ingleses en gran parte,— que actualmente privan.

Tal vez vuelva la capa a por sus fueros y tal vez llegue el día en que pueda recordarse al poeta que dijo:

### Aristocracia del trabajo

Una de las innovaciones más profundas y resolutivas en los tiempos modernos—aplicada ya a España en virtud de su nueva estructura—es la concepción del trabajo, que deja de ser considerado como una mercancía, como un resultante de la libre competencia, como un aspecto más del maquinismo, para pasar con empuje y decisión a la tarea del Estado moderno, anti-liberal y anti-marxista, en el proceso productivo, con lo que a más de quedar encajada la producción en un marco de disciplina y seriedad, los trabajadores adquieren el grado que les corresponde legítimamente, entran, por así decirlo en su auténtica y definitiva liberación.

Hasta hace poco —concretamente hasta la aparición de los regímenes totalitarios—, el obrero era ni más ni menos que un mercenario: unas veces de la empresa, otras del sindicato, otras del partido. Y empresas, sindicatos y partidos solían hallarse por lo común contrapuestos, con lo que se resentía el equilibrio económico juntamente con la misma dignidad del trabajador, que no podía considerarse libre, ni lo era de hecho, ya que dentro de la obra constructiva y necesariamente unitaria de un gobierno, no puede concebirse otra libertad que aquella que, fundada en las exigencias del derecho y en el cumplimiento del deber, tiene por fin el bienestar de la comunidad, a la que nunca, ni por acción ni por omisión se le pueden dirigir ataques, como no sea en nombre de una libertad mal entendida.

En esta doctrina, pueblo y Estado casi se confunden, pues que el Estado es, sobre todo, para el pueblo, llegando de este modo a la realización de una verdadera democracia ya que, como muy bien ha dicho el autor, no cabe otra democracia que aquella que pretende convertir al pueblo en una verdadera aristocracia. Consiguientemente ya no es el pueblo, como en el creto liberal y parlamentario, el que inorgánica e inconscientemente determina la vida y formación del Estado, sino que éste, con autoridad y prestigio, con base y sostén en lo popular, medea, dirige, perfecciona y gobierna las masas.

El Estado totalitario tiene pues, como principio indeclinable la Unidad: Unidad en la tierra y en los hombres: Unidad en todo. Pero Unidad, sobre todo, en el trabajo, en lo económico, ya que esto repete necesariamente en lo político y en lo social. El trabajo, así, pasa de ser algo puramente mecánico y se convierte, como el Fuego del Trabajo proclama en una garantía de honor y en título suficiente para exigir la asistencia y tutela del Estado.

El trabajo, de este modo, se revaloriza, se llena de contenido y de gravedad; ya no es un derecho, sino un deber social del individuo, que no pesa ni vale como tal individuo sino en cuanto está encuadrado en la familia, en el Sindicato, en el Municipio. El trabajo así es un rasero para medir al individuo. Y es además un orgullo, un blasón, una ley de herencia, algo que, al fin trasciende lo puramente material y se coloca por encima de conceptos tan pobres como capitalismo y burguesía. Un heroísmo en fin constante y fervoroso y un sostén digno y alegre de las necesidades de cada día. Que es en lo que se funda y nace, bajo la proyección de las fuerzas espirituales y morales, la aristocracia del trabajo.

### "Librería Cervantes"

Tacos de Calendario del Carmen y Santa Teresita para el año 1939.

Libros de actualidad.

Novelas «Biblioteca Rocío».

Novela Ideal.

Letras.

«Los novelistas»

Material escolar.

Objetos de escritorio.

Dato, 30.-Teléfono 1372

### Enfermedades de la piel y venéreas

### Doctor Fernández de la Portilla

Especialista de Madrid

Olagubel, 2. — De doce a una.

Teléfono 1687.

### LUIS PANGUA

Especialidad en toda clase de bocadillos

Florida, esquina Arca

### ULTRAMARINOS

Cooperativas, ramo de tocinos y todos los que necesitan buena sal: Felipe Pérez, de Salinas de Añana (Alava), os servirá a domicilio.

### EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid,

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

### Tornero mecánico se necesita

Informes en esta Administración

### Oficina Técnica Jurídica

Certificaciones penales, gestiones, etcétera.

Burgos: S. Pastor, 18. Apartado 92.

Vitoria: Prado, 6. Apartado 51

Santander, Blanca, 8. Apartado 120.

Bilbao: Sr. Payás.—Eleano, 23

### BAR ALCAZAR

Claramente mariscos

DATO, 4 VITORIA

### Zapatillas paño

Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrigos

### Hipólito e Hijos

Los que más barato venden

Portal del Rey, 2r.—Correría, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

### AQUARIO

BARRERAS

DATO, 8 VITORIA

### Policarpo Palacios

Almacén de Ultramarinos

Teléfono 1421

Venta de Coñac Tradicionalista y Coñac Requeté

El mejor jabón. LAGARTO

### J. Ignacio Jiménez

Habilitado de Clases Pasivas

Cobro de pensiones en Hacienda, Diputación y Ayuntamientos. Facilita certificados de Penales y última voluntad.

San Antonio, 39, 2.º drcha. VITORIA

### Dr. Parra Solache

OCULISTA

Florida, 24.—Teléfono 1735 VITORIA

OPTICA MEDICA

Dato, 33.—Teléfono 1753 VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas

Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro. — Lupas.

### JULIAN BAJO

JOYERIA

RELOJERIA

PLATERIA

Dato, 8 VITORIA

### Delegación de Hacienda de la Provincia de Alava

### El pago de los haberes pasivos

Se pone en conocimiento del público, que el pago de los haberes pasivos consignados en esta Tesorería, correspondientes al mes en curso, ha de verificarse en los días que a continuación se expresan:

Miércoles 2 de noviembre: Nominas de Montepío Civil, Jubilados, Remuneratorias y Extranjero.

Jueves 3: Nómina de Montepío Militar.

Viernes 4: Nómina de Retirados de Guerra y Marina y Haberes del Clero.

Sábado 5: Nómina de Retirados por Decretos de 1931.

Lunes 7: Nómina de Perceptores de otras provincias y todas las nominas en general.

Vitoria, 27 de octubre de 1938, III Año Triunfal.—El Delegado de Hacienda, José Ordoño.

### GRAN FRONTON HOTEL

Restaurant.—VITORIA

Teléfonos: Cenal, 1400; Anexo, 1426

### A Z P I A Z U HNOS.

MUEBLES

VITORIA

Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería

SAN PRUDENCIO, 23 y 25.

### Academia Vadillo

Fundada en 1915.—Olagubel, 2.—Teléfono, 2158.

Cursos prácticos de Contabilidad, particular y de Empresas.—Preparación para oposiciones Bancarias. — Enseñanza individual GARANTIZADA.

CALCULO MERCANTIL, MECANOGRAFIA, TAULOGRAFIA, FRANCES, BACHILLERATO Y ALEMÁN

## Información religiosa

#### Santoral

Sábado, 29.—Santos Narciso, obispo, mártir, Patrono de la Ciudad y Diócesis de Gerona; Marcelo, mártir, Patrono de la Ciudad de León; Valentín, Donato, Juan, obs.; Maximiliano, obispo, Jacinto, Feliciano, Lucio, Eusebia, mártires; Teodoro, abad.

**San Marcelo, centurión, mártir**

El glorioso centurión y mártir de Cristo San Marcelo fué de nación español y tiénesse por tradición que nació en la ciudad de León. Floreció en la profesión militar en tiempo del presidente Anastasio Fortunato que gobernaba aquella provincia de España.

Celebrándose por este tiempo la exaltación de Maximiano Herulano al imperio ante las fiestas de esta solemnidad y estimado Marcelo de ver tanta gente entregada a la idolatría, a vista de todos se quitó el cíngulo o banda militar y dijo: «Yo solo sirvo a Jesucristo, Rey de reyes y Señor de los señores, por lo que desisto de servir más a los emperadores de la tierra, y desprecio sus falsos dioses». Diciendo esto arrojó también el sarmiento que llevaba en la mano como divisa de su grado de centurión en la milicia. Por todo lo cual dió orden el gobernador que pudiesen a San Marcelo en la cárcel; y terminadas las fiestas y sacrificios idólatras, preguntóle lleno de ira: «¿Qué causa has tenido para arrojarme el cíngulo militar?». «La causa es, respondió Marcelo, que siendo como soy cristiano no puedo conservar estas insignias que parecen obligan a prestar sacrificio a vuestras deidades químicas».

Esté ilustre soldado de Cristo fué degollado y recogieron los cristianos su venerable cuerpo en el silencio de la noche; habiéndole embalsa-

mado le dieron honrosa sepultura.

#### Parroquia de San Cristóbal

Solemne Tríduo a Cristo Rey.—Da comienzo en esta Iglesia parroquial en el día de hoy, a las siete de la tarde con Exposición, Rosario y Reserva del Santísimo.

El domingo, festividad de la Realeza de Jesucristo, a las siete de la mañana Misa de Comunión general.

A las diez, Misa solemne.

Por la tarde, como los días anteriores, a las siete, Exposición de Su Divina Majestad, Rosario y sermón a cargo del M. I. Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, Dr. D. Luis Miner. A continuación se hará la consagración del Género humano y las Letanías al Sagrado Corazón, terminando con la bendición y Reserva.

#### Iglesia de las Reparadoras

Mañana, sábado, tendrá lugar una solemne Hora Santa, como preparación a la Fiesta de Cristo Rey, de ocho a nueve de la noche, en la Iglesia de las Reparadoras.

El Secretariado de la Entronización del Sagrado Corazón y Adoración Nocturna en el Hogar solicita la asistencia a todos los asociados.

#### Capilla del Sagrado Corazón

Festividad de Cristo Rey.—A las seis y media y ocho y media, Misas de Comunión general. Por la tarde, a las siete, habrá sermón y solemne Reserva.

Adoración Nocturna

Vigilia General de Cristo Rey.—Tendrá lugar mañana sábado, en la Iglesia Parroquial de San Vicente, con arreglo al siguiente Orden:

A las diez de la noche, Exposición de Su Divina Majestad, Te Deum e Invitorio solemnes.

Cubrirá la guardia el turno 4.º «Coña Dómini».

#### Coñacs CABALLERO DECANO. MILENARIO

#### Comisión Provincial del Bemérito Cuerpo de Mutilados

Aviso importante

Se pone en conocimiento de cuantos tienen presentada instancia para el ingreso en el Cuerpo de Agentes Interinos de Investigación y Vigilancia, que la Academia dirigida por funcionarios de dicho Cuerpo, instalada en la calle de San Antonio, 23, tercero izquierda, ha ofrecido a esta Comisión Provincial la preparación gratuita de los Caballeros Mutilados.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Vitoria, 26 de octubre de 1938, III Año Triunfal.

El presidente.

Es obligatoria la asistencia de todos los adoradores de la Sección a primera hora.

#### Parroquia de San Miguel

Festividad de la Realeza de Nuestro Señor Jesucristo.—Misas de Comunión general a las siete y a las ocho; solemne Misa Mayor a las diez, con sermón por el Sr. Párroco. Función vespertina a las siete de la tarde con Exposición de Su Divina Majestad, Estación, Rosario, Consagración a Cristo Rey y las Letanías imperadas por Su Santidad.

#### En las Siervas de Jesús

Celebrarán la Fiesta de Jesucristo-Rey, en el Oratorio de la casa nativa de la Madre fundadora (calle de la Herrería) el domingo, 30, a las ocho de la mañana. Después de la Santa Misa con cánticos, se recitarán las Letanías del Sagrado Corazón y el Acto de Consagración, terminándose con la Bendición solemne del Santísimo.

#### Coñacs CABALLERO DECANO. MILENARIO

#### Comisión Provincial del Bemérito Cuerpo de Mutilados

Aviso importante

Se pone en conocimiento de cuantos tienen presentada instancia para el ingreso en el Cuerpo de Agentes Interinos de Investigación y Vigilancia, que la Academia dirigida por funcionarios de dicho Cuerpo, instalada en la calle de San Antonio, 23, tercero izquierda, ha ofrecido a esta Comisión Provincial la preparación gratuita de los Caballeros Mutilados.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Vitoria, 26 de octubre de 1938, III Año Triunfal.

El presidente.

# La mayor cosecha de trigo que recuerda la Historia, en 1938

## 1.300 millones de quintales métricos de trigo en 1938

Roma.—La mayor cosecha de trigo que recuerda la Historia será la de 1938. Sólo el Hemisferio Norte, cuyos trigos ya se han segado, da tanto grano como todo el mundo dió en 1928, cuya cosecha era hasta ahora la mayor conocida. Faltan aún datos estadísticos de Rusia y China y todo lo que produzca el Hemisferio Sur, donde la siega se verifica en Navidad, y sus principales países productores Argentina y Australia han sembrado de trigo mayores extensiones que otros años y ofrece excelentes perspectivas de cosecha.

Se calcula en 1.300 millones de quintales métricos de trigo a cosecha total que se recogerá en 1938, cifra superior en un diez por ciento a la magnífica de hace diez años que hasta ahora batía el "record" mundial.

### Información general

## Jura de los tenientes de Valladolid.-Se descubre una organización antimarxista en Murcia. El jefe de prensa de Portugal en Toledo. Se abre el Seminario de Castellón

Valladolid.—En la Academia de Caballería se ha celebrado la jura de la bandera de los nuevos tenientes provisionales de Estado Mayor.

Hubo una Misa de campaña, asistiendo el general Barros, el coronel de la Academia señor Ribera y todas las autoridades.

El coronel de la Academia pronunció una alocución, dedicando un homenaje a los muertos por Dios y por España durante la

guerra actual.

Al final del acto se victoreó con entusiasmo a España, al Caudillo Franco y al Ejército.

Budapest.—En el Consejo del Gabinete celebrado ayer tarde, fué examinada la nota enviada por Praga, redactándose la contestación que será enviada al Gobierno checo.

Londres.—El Consejo municipal

de Edimburgo ha acordado por unanimidad nombrar a mister Chamberlain ciudadano de honor.

Los laboristas se abstuvieron de votar.

Pressburg.—El profesor Tuka, jefe de la guardia Hlinka, ha sido nombrado comandante honorario de dicho cuerpo.

En una alocución, el interesado se ha mostrado contento de esta designación, que considera como una rehabilitación después del veredicto que fué dictado contra él hace diez años. Los checos le habían condenado a quince años de prisión por sus trabajos en favor de la autonomía, y hace muy poco tiempo salió de la cárcel, donde contrajo una afección a la vista que le dejó casi ciego.

Toledo.—Ha llegado el Jefe de Prensa y Propaganda de Portugal señor Eca de Queiroz, a quien acompañaba el marqués de Siete Iglesias y el señor Cossío.

Fuó recibido por las autoridades que le obsequiaron con un banquete en un restaurant típico de los alrededores de la ciudad.

Después ha visitado el Alcazar, mostrando su admiración por la grandiosa epopeya que asombró al mundo.

Más tarde ha salido para Sevilla para asistir a la Concentración de las Organizaciones Juveniles.

Castellón.—Ha tenido lugar la inauguración del curso en el Seminario.

Asistieron el Obispo de Tortosa, Dr. Bilbao, y todas las autoridades.

Después de la Misa pronunció un discurso el Provisor del Seminario.

Se han matriculado sesenta y cinco seminaristas.

Pepiñan.—En Murcia ha sido descubierta una organización antimarxista, habiéndose encontrado depósitos de armas.

Ha n sido detenidos muchos hombres útiles que se negaban a ir al frente.

Lisboa.—La Prensa portuguesa que viene siguiendo con gran interés el viaje por España del sub jefe de Prensa de Portugal, Eca de Queiroz y publica sus declaraciones, llenas de admiración por la normalidad, el orden y el trabajo de la retaguardia Nacionalista y su seguridad en el triunfo y la gran figura del Generalísimo Franco, insiste en que estas pruebas de amistad aseguran la indiscutible hermandad de los dos pueblos peninsulares.

El ministro de Defensa de la Unión Sudafricana, después de cumplimentar al Jefe del Estado, visitó al presidente del Consejo, Oliveira Salazar, con quien conversó largamente.

Visitó también al ministro de Colonias, al subsecretario de Guerra, y al embajador inglés. Mañana saldrá por vía aérea para Londres, haciendo escala en España.

### PIDA

#### LICOR KARPY

Cafés, Bares, Ultramarinos

Se pone en conocimiento de todos los alaveses que las oficinas de la Comisión de Requisa de Chatarra están en la calle Ortiz de Zárate número 2 cuarto, centro. La Comisión.

Zadorra.

## MADERAS Rafael Retana VITORIA Teléfono 1934

## "El cerco de España por los soviets: 1919-1936"

Nos permitimos señalar a la atención de nuestros lectores el estudio admirable que sobre este tema publica M. Marcel Chamínade, en "La Revue Universale".

La soviétización de España, premeditada, organizada sagazmente, manipulada por Dimitroff, es un tema inagotable. Desde hace muchos años—desde 1919—constituye uno de los primeros objetivos de los soviets. Las palabras de Lenin anunciando que España sería la segunda república soviética no eran una profecía sino un programa. El desarrollo de este programa constituye una lección, una experiencia, que ha costado a España torrentes de sangre y tesoros de riqueza, para aquellos países que constituyen los objetivos sucesivos del imperialismo comunista. Quien quiera conocer cómo ha tenido lugar este desarrollo, cómo ha planeado y ejecutado sus designios el Komintern, hallará una fuente de información precisa en dos textos: el libro ejemplar de G. M. Godden, *Conflicto in Spain*, y el admirable estudio de Chamínade en *La Revue Universale*.

Comienza Chamínade diciendo:

Cuanto más se estudian los orígenes de la guerra civil española, más sorprende el papel preponderante, decisivo, jugado por los soviets en la preparación de esta tragedia. Hasta tal punto, que se llega a la conclusión de que la designación de "guerra civil española" es preferentemente impropia y que apenas si es excesivo afirmar que no hay revolución española, sino que nos hallamos en presencia, en principio por lo menos, de una revolución concebida y preparada en el exterior, de una revolución rusa, e incluso ruso-francesa, que tiene a España por teatro, revolución que es el resultado de dieciocho años de esfuerzos alogenos, ininterumpidos.

Con una minuciosidad sorprendente en un ensayo tan breve, va examinando Chamínade los sucesivos aspectos y etapas del plan soviético: la elección de Barcelona como centro soviétizable, el envío a ella de agentes destinados a manipular los medios sindicalistas, la instrucción en Moscú de Marin, Jesús Ibáñez, Ardadies y Andrés Nin, la labor de preparación de la zona cantábrica, confiada a Pérez Solís, las huelgas organizadas como ensayo revolucionario, la ayuda económica. Y luego, a partir de 1931, una vez proclamada la República en España, el aceleramiento

de la intensificación en la ejecución del plan: el establecimiento de escuelas ateas creadas bajo la inspiración de la liga de los Sin-Dios, la fundación de la Asociación de Escritores y Artistas revolucionarios, de la sección española de la Internacional Artística roja, de la Liga de estudiantes revolucionarios, del Club proletario, del teatro y del cine, de la Liga de mujeres proletarias, del Comité Nacional Antifascista, de la Sección española del Socorro Rojo Internacional, de la Sociedad de Amigos de la URSS, la publicación en masa de libros de propaganda soviética, y de pornografía—con la etiqueta de "educación sexual"—, la infinidad de revistas comunistas y de creación del órgano central de organización; la Conferencia Nacional del Trabajo Unitario; el incremento de las huelgas que, cifrado en 100 en 1919, alcanza a 1.000 en 1932, y a 3.000 en 1933; los ficheros perfectos en los que cada ciudadano se hallaba escrupulosamente registrado, con siniestros designios muchas veces; la acumulación de armamentos, que alcanzó proporciones formidables, y el envío de los directores de la revolución española: Ehrenburg, Tschernodanow, Lummoviow, Tourochow, Guyot, Fischer, los veteranos de Ucrania, de Hungría, de Alemania, de Méjico y de China.

Además de una profusión de datos y de citas impresionantes, Chamínade apoya su tesis en dos textos incontestables. El primero de ellos lo constituye el acuerdo de Moscú de 27 de febrero de 1936, ocho días después del acceso al Poder del Frente Popular. El programa elaborado es el siguiente:

- 1.º—Destitución de Alcalá Zamora.
- 2.º—Medidas de coacción contra la oficialidad.
- 3.º—Expropiación de la propiedad inmobiliaria y nacionalización de los Bancos y de las empresas industriales.
- 4.º—Destrucción de iglesias y conventos.
- 5.º—Separación de Marruecos de España y creación de un Estado soviético marroquí independiente.
- 6.º—Exterminación de la burguesía y supresión de la Prensa burguesa.
- 7.º—Recluta de milicias arábigas, primeros núcleos del Ejército rojo.
- 8.º—Acceso al Poder por todos los medios revolucionarios e instauración de un Gobierno de Dictadura proletaria.
- 9.º—Guerra contra Portugal, para incorporarla a la República Soviética Ibérica.

El otro documento es el acta de la reunión celebrada el 16 de mayo de 1936 por el Comité central revolucionario en la Casa del Pueblo de Valencia.

- Copiamos: "El 16 de mayo tuvo lugar en la Casa del Pueblo de Valencia una reunión. En ella estaban presentes el delegado de la III Internacional, Ventura, y, en calidad de representantes del Comité central revolucionario, los llamados Aznar, Rafael Pérez y otros. Los tres acababan de llegar de Francia, donde habían celebrado un cambio de impresiones con la delegación francesa del partido comunista y con la C. G. T. Asistieron a esta reunión los camaradas Carpius, Thorez y Freycinet. Se llegó a un acuerdo para realizar conjuntamente en ambos países un movimiento revolucionario a mediados de julio, fecha en que era de presumir que el Frente Popular francés habría subido ya al Poder, que ejercería León Blum. A la reunión de Valencia asistieron igualmente Lummoviow y Turochhoff, de la URSS. Los puntos sobre los cuales recayó el acuerdo, fueron los siguientes: 1.º—Trasladar la organización central de la propaganda a Marsella, 85, Rue de Montpellier, en el local designado bajo el nom-

bre de "Estudios Internacionales".

2.º Provocar en la fecha fijada para el movimiento una agitación mundial de carácter antifascista, para demostrar de manera inequívoca la adhesión de toda la clase obrera a dicho movimiento.

3.º Designar a tal efecto un Comité de enlace, compuesto de Ventura y Comlin, Magne, Lupine o Supovine, Basternier y Aznar, Comité al cual convendrá agregar a Lummoviow y Turochhoff, ya nombrados.

4.º Organizar de manera sistemática en todas las ciudades de España huelgas de carácter económico-social, a fin de comprobar el grado de preparación del sindicalismo revolucionario y la capacidad de resistencia de las organizaciones. Muchas de estas huelgas están ya preparadas en Madrid y provincias.

5.º Separar del Poder a Casares Quiroga, sea por un voto hostil del Parlamento, o por cualquier otro medio. Atendido que Casares Quiroga está bien guardado, parece aconsejable renunciar al atentado.

6.º Atacar y combatir a los elementos directores del partido socialista, marcados de reformismo o de centrismo, como Prieto, Besteiro, etc. Esto deberá realizarse de manera pública y manifiesta. Si el Congreso del partido se aplaza, conforme desea la fracción prietista, provocar la ruptura de la U. G. T. y del partido a primeros de junio, dando carácter oficial a la disidencia.

7.º Provocar huelgas en Asturias, Huelva, y Bilbao, especialmente, por tratarse de regiones donde Prieto, Besteiro, etcétera, lo mismo que González Peña, poseen influencia.

8.º Celebrar en Madrid, el 10 de junio próximo, una reunión, en el local de la Biblioteca Internacional de Chamartín, calle de Pablo Iglesias, 11, a la cual son invitados Thorez, Cachin, Auriol, Fouchaux, Ventura, Dimitroff, Largo Caballero, Díaz, Carrillo, Guillermo, Antón, Pestaña, García Oliver y Aznar.

9.º Encomendar al radio 25 de Madrid, compuesto de agentes de la Policía activa, la eliminación de las personalidades políticas y militares susceptibles de desempeñar un papel destacado en la contrarrevolución...

No queremos comentar textos de por sí tan expresivos. Ni siquiera el admirable estudio de Chamínade. Nos permitimos recomendar con todo encarecimiento su lectura.

Programas de las emisiones que dará mañana R. R. 6

Emisión de la mañana: 9.00.—Apertura. Primer Boletín informativo. 9.30.—Himnos y cierre. Emisión de sobremesa: 13.00.—Apertura. Segundo Boletín Informativo. 13.30.—Música variada. 13.45.—Tercer Boletín Informativo. 14.15.—Música de concierto. 14.30.—Retransmisión de Radio Nacional. 15.00.—Himnos y cierre. Emisión de la tarde: 18.00.—Música variada. Emisión dedicada a los heridos y enfermos hospitalizados en esta capital. 18.30.—"Emisión Europa", en francés e inglés. 18.45.—Himnos y cierre. Emisión de la noche: 21.00.—Apertura. Música variada. 21.15.—Indicador Litúrgico.—Cuarto Boletín Informativo. 21.45.—Música variada. 22.30.—Retransmisión de Radio Nacional. 23.30.—Música de concierto. 24.—Himnos y cierre.

Lector: Haced vuestras compras y solicitad los servicios de los anunciantes de este diario.

## El Consejo de ministros aprobó ayer un decreto de reincorporación al trabajo de los combatientes

### Y trató de la situación política exterior en relación con el Comité de No Intervención

Burgos.—Se celebró Consejo de Ministros, al final del cual el Interior, señor Serrano Suñer, como secretario del mismo, facilitó la siguiente referencia verbal:

"El Consejo de Ministros ha examinado problemas de política general.

Ha tratado especialmente de la situación de la política exterior, en relación con el Comité de No Intervención.

Se aprobó un Decreto unificando el régimen de las Sociedades Cooperativas.

Otro Decreto autorizando a los Ayuntamientos de régimen común para seguir recaudando el año 1939 el impuesto de consumos.

Decreto reorganizando la Ruta de guerra de Andalucía y otras Rutas.

Ley sobre concesión de créditos a los trigueros.

Orden dictando normas sobre las comidas en hoteles, restaurantes y establecimientos similares.

Finalmente se aprobaron la distribución de fondos de I. mes y otros expedientes de trámite.

Burgos.—El Consejo de ministros ha aprobado un Decreto reforzando el servicio de reincorporación al trabajo de los combatientes, de modo que pueda actuar con mayor eficacia y rapidez, no sólo en la labor preparatoria que ahora realiza, sino también cuando llegue el momento de desmovilización.

Los primeros artículos del Decreto (desde el 2 al 6 inclusive) establecen medidas para la mejor formación de las estadísticas de combatientes, de las colocaciones que les están reservadas a los movilizados sin ocupación segura cuando la guerra termine y de las perspectivas futuras de las empresas.

El artículo 7 dispone la creación de Comisiones provinciales

de reincorporación al trabajo de los combatientes, presididas por el gobernador militar y formadas por un jefe del Ejército, el delegado provincial del Trabajo, el delegado provincial sindical, un oficial de la Caja de Reclutamiento o de la Comisión Mixta y un representante del Movimiento designado por el jefe provincial. El inspector de Migración actuará de secretario.

Estas Comisiones deberán cooperar en los fines señalados anteriormente para el servicio de reincorporación, investigar las vacantes reservadas en la provincia para los mutilados y entenderán, por último, en todas las incidencias derivadas de la vuelta a sus colocaciones del personal hoy en filas.

De este modo, los litigios que pudieran producirse entre los ex combatientes y las empresas podrán ser resueltos con rapidez en la misma provincia, sin necesidad de ser llevados al Ministerio más que en recurso de alzada. Los casos ordinarios serán resueltos por una ponencia permanente de la Comisión; los casos dudosos, por el pleno de la Comisión, que se reunirá dos veces por semana, y los recursos, por el Ministerio.

### Buena colocación de dinero

Venta de una de las mejores fincas de Vitoria, sita en la calle más céntrica (Postas, 18). Casa con su jardín propiedad del Círculo Vitoriano, donde está instalado, y también la Cámara de Comercio y Centro de Productores. Tiene cuatro tiendas, almacenes, ascensor, calefacción, etc. Su superficie total es de 1.810 metros cuadrados y la de la casa, 1.063 metros cuadrados.

Para informes y presentación de proposiciones dirigirse a la Junta del Círculo Vitoriano. Vitoria.

Se crea también en todos los partidos judiciales una representación del servicio de reincorporación al trabajo de los combatientes, dependiente de las Comisiones provinciales. Esta representación deberá estudiar y proponer las medidas más apropiadas para evitar el paro dentro del partido judicial, intervenir amistosamente en los conflictos que pueda plantear la reincorporación e informar a la Superioridad sobre los destinos que han de reservarse, los datos sobre los individuos movilizados y cualquier otra consulta que la Superioridad reclame.

El Decreto establece también que los trabajadores eventuales que sustituyan a los movilizados tendrán derecho inmediato a las vacantes después de los que ocupaban el destino en propiedad.

## Briznas

Seguros estamos de que ningún lector dejaría de fijarse el miércoles 26 en las cifras que se daban en el extracto de la sesión municipal celebrada aquel mediodía y que reflejan la situación económica del Exmo. Ayuntamiento.

Estado de caja, 493.724 pesetas con 81 céntimos.

Recaudación obtenida en el ramo de arbitrios durante la semana transcurrida desde el capítulo anterior, 74.091 pesetas con 93 céntimos.

Estos dos resúmenes indican que, felizmente, continúa para las áreas del procomún la era de las "vacas gordas" de que nos hablan los Libros Sagrados, y ello nos hace vislumbrar consoladoras esperanzas de obras laudables que podrían acometerse en 1939, si continúa esa buena racha, en beneficio permanente de Vitoria, que necesita, por ejemplo, abundantes aguas potables y desaparición de focos insalubres, como el Abandío y el Cubo, amén de una amplia repoblación forestal y otras atenciones urbanas de ornamentación y de belleza.

### OPOSICIONES A POLICIA

Mil plazas convocadas para Agentes Auxiliares, con sueldo anual de 3.750 pesetas. Preparación completa por funcionarios de la Escala Técnica del Cuerpo de Investigación y Vigilancia. Informes: San Antonio, 23, tercero, izquierda. Sr. Sanz.

Pañería Bazar Sastrería

## Casa Ibarra

Cazadores de cuero desde 65 pesetas. Especialidad en toda clase de uniformes

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1  
Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 6 Plaza de España, 20  
TELEFONO 1930

El culto al Pilar en Vitoria

Por E. Pérez Agudo

Casi diecinueve siglos hace que la Santísima Virgen del Pilar, viniendo en carne mortal a Zaragoza, se apareció al Apóstol Santiago cuando oraba a orillas del Ebro...

Con la predicación de Santiago y de sus discípulos, a medida que la buena nueva del Cristianismo iba prendiendo de lugar en lugar...

Zaragoza y Santiago han sido siempre inseparables, e inseparables de ellas también lo han sido espiritualmente las ciudades de España, las de América y las de Filipinas...

No ha ido a la zaga de las ciudades españolas en la devoción a Nuestra Señora del Pilar, la noble, la leal, la heroica ciudad de Vitoria...

Vitoria, la reina de la llanada alavesa, que suaviza el tránsito de los infinitos horizontes a los ingentes macizos de las montañas castellanas...

Desde tiempos remotos, que se cuentan por siglos no fáciles de precisar a la memoria de las generaciones, con legítimo orgullo, Vitoria hacia gala de su Hermandad a Nuestra Señora del Pilar...

La Capilla del Colegio interpretará por la tarde «Rex mirabilis» de Palestrina, a tres voces: «O Virgo pulcherrima» de Dom Potter; «Christus vincit», de Noyón; «Tantum ergo», de Victoria, e Himno de la Cruzada «Dios lo quiere», de Beovide.

El reparto será el siguiente:

la inmortalidad, y la del 12 de octubre festividad de la Virgen del Pilar y Fiesta de la Raza como aniversario del descubrimiento del Nuevo Mundo.

Con la construcción de este idéntico altar, las Damas de Vitoria han hecho la magna obra de fusión de su indita Ciudad con la Inmortal Zaragoza...

E. Pérez Agudo.

Ministerio de Orden Público Nota del Servicio Nacional de Policía del Tráfico

A pesar de la vigilancia establecida en las carreteras y de las sanciones que se imponen por mal uso de los aparatos de alumbrado en los cruces de vehículos automóviles, se sigue comprobando —aunque en reducido número— que algunos conductores no cumplimentan lo ordenado en el Código de la Circulación...

Valladolid, 24 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

DR. LORENTE BUESA Oculista Postas, 25, principal, izqda. VITORIA

Cruzada Misional de Estudiantes

Actos que con motivo de la Bendición de su Bandera celebrará la "Juventud Misionera de las Ursulinas de Jesús" el día de Cristo Rey

A las ocho y cuarto de la mañana, Misa solemne de Comunión general en la capilla del Colegio, cantándose la Misa Te Deum Laudamus, de Perossi, a tres voces, y al final el Magnificat, de Peruthot.

Seguidamente, Exposición de Su Divina Majestad, al que darán guardia, por turno, durante el día, las asociadas de la «Juventud Misionera».

A las cuatro de la tarde: Bendición litúrgica de la Bandera. Función eucarístico-misionera, en la que predicará el M. I. señor Canónigo doctor don Luis Miner, Consiliario de la «Juventud Misionera» de las Ursulinas de Jesús y Capellán del Colegio.

La Capilla del Colegio interpretará por la tarde «Rex mirabilis» de Palestrina, a tres voces: «O Virgo pulcherrima» de Dom Potter; «Christus vincit», de Noyón; «Tantum ergo», de Victoria, e Himno de la Cruzada «Dios lo quiere», de Beovide.

A las seis de la tarde, Velada dramática misional en el Salón de Actos del Colegio: Representación del magnífico poema, en verso, de don José María Pemán, dividido en un prólogo, tres actos y un epílogo «El Divino Impaciente».

El reparto será el siguiente:

Francisco Javier, Sarita Mendizábal; Ignacio de Loyola, María del Carmen Ortiz; Doña Leonor, Teresa Pierrard; La Madre, Carmen Prieto; Hermana de Javier, María del Carmen Ortiz; Violeta, Josefina Salazar; Pedro Fabro, Rosario Mendizábal; Jefe de tribu, Josefina Salazar; Alvaro de Atayde, Nina Dentici; El Brahman, María Josefa Hernández; El embajador Mascareñas, María Nieves Llano; Juan de Oliva, María del Carmen Gómez; Mateo, María del Carmen Gómez; Miguel, María Teresa Hevia; Juan de Brito, María Luisa Hernández; Padre Lainez, Julia Hernández; Patamar, Marichu Verástegui; El Chambelán, Carmen Mendizábal; Padre Salmerón, María Teresa Lazzcano; Hermana de Javier, Rosario Mendizábal; Padre Cosme, María Pilar Arana; Mansilla, María Carmen Mendizábal; Don Duarte de Gama, María Pilar Lorente; Legu, María Dolores Fz. de Piérola; Padre Broet, María Blanca Fz. de Piérola; Yagiro (Pablo Santa Fe), María del Carmen Prieto; Indios, María Verástegui y María L. Hernández.

BODAS DE ORO CON LA RELIGION

Ayer celebró el cincuenta aniversario de su profesión religiosa la Rvda. Madre Lucía Asensio, Agustina del Convento Sancti Spiritus de Valladolid. Con este motivo se trasladaron a esta capital doña Justa López (viuda de Asensio) e hijos, predicando un elocuente sermón en la emocionante ceremonia el M. I. señor Canónigo Lic. don Lucio Asensio.

Reciban nuestra felicitación.

BODAS DE ORO Nuestro amigo don Luis Fernández de Arróyabe, padre político del Médico del partido de Antezana, señor Maturana, celebra mañana las bodas de oro de su matrimonio.

Habrà Misa a las nueve en las Brigidas que dirá su hermano político el Cura de Echavarrri. Viña don Epifanio Ortiz de Zárate.

URQUIOLA OCULISTA Calle DATO, 8, 1.º, 2.º y 3.º

OXIGENO - ELECTRODOS Navarro, Santa María, 9.

O Ñ A MEDICO-DENTISTA Consulta de 10 a 1 INDEPENDENCIA, 9, 3.º (frente a Plaza de Abastos)

Francia se arruina, dice, desgarrada además por luchas intestinas Y sigue queriendo, no obstante, un liberalismo que se detenga ante las controversias peligrosas para el país

Daladier ha hablado en Marsella

Marsella.—Ayer por la tarde se inauguró oficialmente el Congreso del partido radical socialista, con asistencia del jefe del Gobierno, Daladier, que había llegado por la mañana.

El señor Daladier pronunció su anunciado discurso. Comenzó diciendo que en los momentos actuales no podía un jefe de Gobierno dirigirse exclusivamente a su partido sino que debía hacerlo a todo el pueblo francés.

Abordó después la situación internacional diciendo que cuando se mira la situación de Europa en la actualidad se observa un hecho dominante, que es el de haberse salvado la paz, que parecía perdida, y en la cual han de resolverse todos los problemas.

Agrega el señor Daladier que el acuerdo de Munich ha salvado la civilización europea, el ideal de libertad e incluso a la propia Checoslovaquia, y por ello no puede admitir que se hable de capitulación de Francia. Conozco perfectamente el alcance de dicho acuerdo y tengo la completa seguridad de que si se hubiera llegado a un ultimátum, y si yo no hubiera conseguido que se me escuchara, para discutir en un pie de igualdad con los demás países, hubiese vuelto a Francia y hubiera hecho un llamamiento a la resistencia nacional.

Pero el acuerdo de Munich constituye el triunfo de la razón.

No comprendo, o comprendo demasiado las campañas iniciadas contra un acuerdo que la misma noche de su firma fué ratificado por hombres y mujeres de todos los países que hubieran pagado con sangre y lágrimas el hecho de recurrir a la fuerza. Cuando pienso solamente en el interés del país, me indigna ver que ciertos hombres puedan considerar como un tema polémico acontecimientos de tan notoria gravedad.

Creo tener el derecho de afirmar que cuando los peligros se amontonaban, cuando la catástrofe era cuestión de horas, algunos que hoy quieren aparecer como defensores de la paz, se mostraron vacilantes, y otros dieron muestras de una intransigencia que nos hubiera llevado a la guerra.

Debe permitirse que critique a los que, durante aquellas horas trágicas, vinieron a decirme que era preferible la guerra a cualquier compromiso.

He de precisar que sólo un partido político se mostró intransigente: me refiero al partido comunista, que desde luego había expresado en el Parlamento su oposición total y que diariamente insultaba y menospreciaba a cuantos no compartían su criterio. La violencia y la intransigencia de ese partido paralizaban mi acción. Cuando sus oradores y sus periódicos atacaban de un modo tan grosero al señor Chamberlain, que con tanta fe laboraba por la paz, debilitaban con ello la posición de Francia. Cuando todos los días trataban de imponerse al Gobierno francés, no facilitaban ni mucho menos nuestra acción. Cuando lanzaban anatemas contra el Gobierno en el momento de una negociación peligrosa, agravaban considerablemente la situación. Y ahora, al

afirmar que cuando decretábamos la movilización no hacíamos más que "camuflar" nuestra abdicación, ¿no cometían voluntariamente un embuste abominable, que, de ser aceptado por las masas a quienes se dirigían, tendría consecuencias incalculables?

Repito que en aquella hora trágica sólo quisimos contribuir a salvar la paz.

No nos engañan las maniobras de los jefes comunistas. El pueblo francés respondió categóricamente a nuestra actitud y la de los jefes del partido comunista demostró que no colaboraban en la labor de defensa de la paz emprendida por el Gobierno, sino que, por el contrario, trataban de sabotarla. Lo mismo he de decir de aquellos que, durante las últimas semanas han tratado de debilitar el espíritu nacional con críticas y actitudes negativas.

Señala a continuación el señor Daladier que se ha conservado la paz sin menoscabo de la dignidad de Francia y agrega que la política del Gobierno continuará estando de acuerdo en el porvenir con los intereses nacionales. Francia acudirá a todas partes donde pueda unir sus esfuerzos a los de los demás para que imperen la justicia y la paz. Según he declarado ya en el Parlamento, no renunciaré a nuestras antiguas amistades, pero trataremos de adquirir otras, y pondremos toda nuestra voluntad en la resolución de los problemas internacionales, pensando que cada uno se mostrará justo y prudente y que todos los conflictos pueden ser resueltos amistosamente.

Refiriéndose a las relaciones con Alemania y con Italia, declara el señor Daladier que si todos tienen en cuenta la exclusiva defensa de sus legítimos intereses, podrá llegarse a acuerdos que refuercen la paz de un modo eficaz y útil.

Lo mismo he de decir de otros países de Europa oriental. La base de la diplomacia francesa estriba en una colaboración estrecha de Francia con Inglaterra; en una cooperación con todos, fundada en la comunidad de intereses, en el respeto mutuo y en la igualdad de derechos. Dentro de estos principios cabe una inteligencia y una colaboración leal entre los diversos países, pues una guerra en la época presente no puede solucionar ningún litigio. Esto ha de hacerse mediante una colaboración leal. Todos los problemas que den ser resueltos de esta forma, único medio de conservar la paz.

Para conseguir este resultado hemos aceptado sacrificios, que no deben ser considerados como una abdicación. Esta paz pone término a una crisis de veinte años y tengo el derecho de decir que durante ese tiempo no he cesado, en unión de mis amigos, de solicitar que se pusiera fin al desequilibrio de Europa. Esta decisión de paz no puede ser valedera si no va refrendada por el apoyo del pueblo.

Aborda luego la situación financiera y dice que el importe de las cargas de Tesorería para 1939 se elevarán a 53.000 millones.

Noticias de sociedad

NUESTRO PRELADO

Ayer pasó el día en Pamplona nuestro Obispo doctor Lauzurica, el cual almorzó con el Prelado navarro.

Por la tarde cumplimentó al Cardenal Primado, celebrando una larga conferencia tan ilustrada por tres personalidades eclesiásticas.

Por la noche regresó a nuestra ciudad el doctor Lauzurica.

BODAS DE ORO CON LA RELIGION

Ayer celebró el cincuenta aniversario de su profesión religiosa la Rvda. Madre Lucía Asensio, Agustina del Convento Sancti Spiritus de Valladolid. Con este motivo se trasladaron a esta capital doña Justa López (viuda de Asensio) e hijos, predicando un elocuente sermón en la emocionante ceremonia el M. I. señor Canónigo Lic. don Lucio Asensio.

Reciban nuestra felicitación.

BODAS DE ORO Nuestro amigo don Luis Fernández de Arróyabe, padre político del Médico del partido de Antezana, señor Maturana, celebra mañana las bodas de oro de su matrimonio.

Habrà Misa a las nueve en las Brigidas que dirá su hermano político el Cura de Echavarrri. Viña don Epifanio Ortiz de Zárate.

VIAJES Después de pasar larga temporada en Vitoria, ha regresado a Bilbao el ex secretario de la Diputación de Alava, don Luis de Zumárraga y señora.

Llegó del Ferrol el marino voluntario en el "Galatea" don Jesús Hernández.

Por breve tiempo vino de Alegría el médico de aquel partido don Carlos Lazpita. Con dirección a San Sebastián ha pasado hoy por Vitoria, siendo saludado por sus amigos,

el conocido y afamado Dr. Sáez Bustillo.

De Bergüenda llegó el virtuoso sacerdote D. Eugenio Landaburu.

De Sabando el secretario de dicho Ayuntamiento don Consorcio Tobalina.

De Bilbao, la señorita Casilda Lascazay.

De San Sebastián, don Juan Pedro Navarro Sánchez.

ACCIDENTE AFORTUNADO

Nos enteramos del accidente automovilístico ocurrido cerca de Araya al conocido hombre de negocios alavés don León Auriar, suceso que no obstante sus circunstancias no ha tenido desagradables consecuencias.

Deseamos el alivio de los lesionados.

ENFERMOS

Se encuentra enfermo en su casa de Comunión, nuestro amigo el alcalde de Salcedo, don Porfirio Pinedo, por fortuna no de gravedad.

Convalece de su enfermedad, don Vicente Elejalde, empleado municipal, amigo nuestro.

DIA DE DIAS

Hoy celebra sus días el R. P. Prior del Santuario de Estibáliz, Simón Andrés, O. S. B.

A las muchas felicitaciones recibidas una la nuestra muy afectuosa.

NOMBRAMIENTO

El joven sacerdote señor Zulueta, hijo de distinguida familia vitoriana, ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de Bergüenda, donde ejercerá su ministerio.

ASCENSO

Ha sido ascendido a Teniente provisional del Ejército, nuestro querido amigo, boina roja, vo-

lones, siendo los ingresos, para dicho ejercicio, de 66.000 millones, mientras que los gastos ascienden a 102.000. Esta situación —agrega— no puede prolongarse, porque si así fuera, Francia iría a la bancarrota. Por tanto es necesario equilibrar a toda costa el presupuesto, para lo cual se hace preciso asegurar el orden interior y la estabilidad social y política, traducidos en el aumento de producción.

El presidente del Consejo se dirige, con este motivo, a patronos y obreros y añade que bastarán estas palabras suyas para que se desencadenen contra él toda clase de violencias. He llegado al Poder como un hombre libre; he estudiado la situación con todo detenimiento y he podido comprobar que la crisis de que sufre nuestro país tiene por base el haberse debilitado la producción nacional.

Esta ha aumentado en Alemania, Inglaterra y los países escandinavos, durante los años del 29 al 37, mientras que en Francia ha disminuido en ese período en 25 por 100. Cumpla mi deber como francés diciendo que esta situación no puede durar; Francia se arruina, desgarrada, además, por luchas intestinas.

Refiriéndose a continuación a la jornada de cuarenta horas y después de elogiar al obrero francés, dice que el Gobierno se propone derogar la ley de cuarenta horas, sino ajustarla a las necesidades de la industria y del comercio. Hemos reconocido el derecho a la huelga; pero esta no puede constituir una expresión momentánea de la voluntad de unos cuantos, sino el resultado de un escrutinio efectuado por cuantos han de participar en ella.

En cuanto a los intereses fundamentales del país, considera Daladier que Francia es un Imperio, que debe ser fuerte y en contraposición en condiciones de imponer su voluntad incluso por las armas.

El señor Daladier dice que ya es hora tiempo la cosecha.

de terminar con las teorías y propagandas que frecuentemente ocultan intereses bastardos y ambiciones inconfesables.

En Francia, país de la libertad, todo el mundo tiene derecho a decir lo que piensa y a defender lo que crea ser expresión de la verdad, pero no deben existir contradicciones y controversias peligrosas para el país, ni puede admitirse que inspiraciones extranjeras intervengan en la vida nacional para indicarnos a los franceses cuál es nuestro deber con respecto a Francia. Tampoco permitiremos que súbditos franceses se hagan en Francia agentes de esa propaganda.

Francia sigue siendo una tierra de asilo, pero impedirá se abuse de la hospitalidad. Otros países, entre ellos la Rusia comunista, prohíben la propaganda democrática y están en su derecho como Estados soberanos, y Francia velará en el porvenir para hacer imposible toda actuación que no tenga su origen en los intereses de la patria.

Francia seguirá siendo el país de los derechos del hombre, en el cual todos los ciudadanos son iguales ante la ley. Queremos una República fuerte que no tenga nada que temer de sus adversarios, y hay que impedir que eventuales debilidades del Poder legislativo o la carencia del ejecutivo den por resultado una indiferencia del pueblo con respecto a nuestro régimen de libertad.

Francia no necesita un salvador, sino que se salvará ella misma, mediante el esfuerzo de todos sus hijos.

Francia es un país de campesinos que conocen los plazos naturales de todas las obras del hombre y saben que para recoger una cosecha es preciso haber sembrado antes. Sembramos hoy —termina diciendo— y defendamos nuestros campos contra todas las vicisitudes de las estaciones. De este modo, podrá recogerse a su debido tiempo la cosecha.

En el Boletín de hoy

Se convocan varios cursos de alféreces y sargentos de Infantería, de tenientes de Estado Mayor y de complemento

Y de ajustadores y armeros provisionales. Otras disposiciones

Ministerio de Hacienda: Orden autorizando la circulación de sellos de Correos de 30 y 50 céntimos para el franqueo de la correspondencia de las características que se indican. Otra separando del cargo de

Administrador de Loterías de Brivesca a don Evencio Sartal de Trespaderne.

Ministerio de Defensa Nacional:

Orden confiriendo empleo de Teniente de Infantería a los Alféreces don Conrado Bernal García y otro.

Otra a don Rafael Yáñez y otros.

Otra id. al Alférez de las Brigadas de Infantería don Cándido San José Chicharro y otro.

Otra id. Teniente de Artillería al Alférez don Jesús Larrzábal Zubizarreta.

Otra id. id. provisional id. al id. don Adolfo Bueso Inchausti.

Otra id. id. a los id. don Eugenio Palomino Santiago y otro.

Otra id. id. de Ingenieros al id. don Mauricio Damborena Arbizu.

Otra id. id. a los id. Médicos don José Ganzález Salgado y otros.

Otra id. Sargento a los Cabos don Hilario Gómez Gómez y otro.

Otra id. Farmacéutico segundo a los terceros don José Arrasate y otros.

Cruz Roja del Mérito Militar. Orden concediendo esta condecoración a la señora doña Lucía Irene Larios y Fernández de Villavicencio y otra.

Otra id. a la señorita Antonia Martín Ortiz.

Subsecretaría del Ejército: Orden convocando un curso para habilitación de Ajustadores provisionales en los Parques de Artillería de Sevilla, Burgos, Valladolid, Ceuta, Melilla y La Coruña.

Otra id. id. Armeros provisionales en los Parques de Artillería de Sevilla, Burgos, Valladolid, La Coruña, Ceuta y Melilla.

Jefatura de Movilización, Instrucción y Recuperación: Convocando un curso para Alféreces provisionales de Infantería.

Id. id. para Sargentos provisionales.

Id. id. para Tenientes provisionales Auxiliares de Estado Mayor.

Otra id. cursos sucesivos de Tenientes de Complemento.

Id. id. para Sargentos provisionales.

Id. id. para Tenientes provisionales Auxiliares de Estado Mayor.

Otra id. cursos sucesivos de Tenientes de Complemento.

DIA DE LOS CAIDOS 29 OCTUBRE